
 
Osservatorio permanente della regolazione energetica, 

idrica e del teleriscaldamento 
  

Verbale sintetico 12^ riunione GdL “Efficienza energetica” 

Milano - Roma, 21 luglio 2017 

Il giorno 21 luglio dell’anno 2017, presso la Sede di Milano dell’Autorità per l’energia 
elettrica il gas e il sistema idrico (di seguito: AEEGSI o Autorità) in collegamento video 
con gli Uffici di Roma, si è svolta la dodicesima riunione del Gruppo di Lavoro (di 
seguito: GdL o Gruppo) “Efficienza energetica” dell’Osservatorio permanente della 
regolazione energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o 
Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 
2. comunicazioni del coordinatore; 
3. documento su banda ultra-larga ed efficienza energetica (commenti scritti da 

parte dei membri del GdL sul documento base); 
4. aggiornamenti su convegno banda ultra-larga ed efficienza energetica;  
5. aggiornamenti sulla SEN (commenti scritti da parte dei membri del GdL sulla 

bozza di SEN in consultazione);  
6. varie ed eventuali. 

 
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: il dott. Bernardo Pizzetti, in qualità di segretario dell’OssReg, e la 
dott.ssa Giorgia Palma dell’Unità TAC; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: il dott. Andrea Cotti di Anigas, l’ing. 
Mariangela Merrone di Assistal, la dott.ssa Simona Ferrari di Assoesco, l’ing. 
Marta Bucci di Assogas, il prof. Livio De Santoli di Coordinamento Free, il dott. 
Alessandro Pascucci di Federesco, la dott.ssa Emanuela Cannadoro di Igas, l’ing. 
Fabio Santini di Utilitalia, l’avv. Massimiliano Marzoni di Anaci, il dott. 
Alessandro Petruzzi di Federconsumatori, la dott.ssa Valeria Grassia di 
Federdistribuzione, il dott. Giovanni Rinaldi di Legacoop, il dott. Christian Rossi 
di Aicep, l’ing. Stefano D’Ambrosio di Fire. La dott.ssa Valeria Olivieri di Igas 
assiste in qualità di osservatore. 

La riunione ha inizio alle ore 10:45. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 



 
Osservatorio permanente della regolazione energetica, 

idrica e del teleriscaldamento 
 

2 
 

Il coordinatore, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto iscritto 
all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente, tenutasi in data 9 giugno 
2017, preventivamente inviato per posta elettronica a tutti i membri del Gruppo. Il 
verbale viene approvato all’unanimità. 

Si passa al secondo punto all’o.d.g.. Il coordinatore fornisce alcuni aggiornamenti in 
merito al secondo convegno sulla povertà energetica che si è svolto lo scorso 23 
giugno presso la Pontificia Università Lateranense di Roma. 

Propone, poi, di approfondire ulteriormente il tema dei Titoli di efficienza energetica 
(TEE), tema già trattato nel corso dello scorso anno e oggetto dell’incarico affidato 
all’esperto, ing. Pezzaglia, al fine di sottoporre all’attenzione delle Istituzioni la 
posizione degli stakeholder. 

L’ing. Santini di Utilitalia condivide la proposta di approfondire ulteriormente 
l’argomento, ma ritiene necessario individuare le modalità per trasmettere i risultati 
del lavoro del Gruppo alle Istituzioni, nel caso non fosse possibile farlo per il tramite 
dell’Autorità.  

Il dott. Pascucci di Federesco concorda con l’ing. Santini e ribadisce che i risultati del 
lavoro dovrebbero giungere alla Presidenza del Consiglio dei Ministri, al Ministero dello 
Sviluppo economico e al GSE. Segnala poi che il GSE sta svolgendo in questi giorni delle 
consultazioni sulle baseline rivolte ai produttori delle tecnologie e che ha rimandato a 
settembre un giro di consultazioni per le associazioni di categoria e per i soggetti che 
utilizzano le tecnologie. 

Anche l’ing. Bucci di Assogas ritiene che sia necessario riportare all’attenzione delle 
Istituzioni le criticità che caratterizzano il mercato (evidenzia che la situazione si è 
ulteriormente aggravata, soprattutto per i soggetti obbligati, a causa dell’aumento dei 
prezzi e della nuova metodologia di calcolo del contributo tariffario del meccanismo 
dei TEE, recentemente aggiornata dall’Autorità, che determina ulteriori criticità). 

Il dott. Rossi di Aicep ribadisce quanto già sottolineato dal dott. Pascucci, in merito alle 
consultazioni svolte dal GSE e, in particolare, lamenta l’esclusione delle ESCO dalle 
citate consultazioni. Ritiene fondamentale portare all’attenzione del MISE le criticità 
rilevate dagli stakeholder. Auspica, inoltre, che il MISE e il Governo prendano posizione 
e dichiarino se c’è interesse a gestire l’efficienza energetica attraverso il meccanismo 
dei certificati bianchi. Apprezza il lavoro del Gruppo e condivide la proposta di 
approfondire il tema dei TEE. 
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La dott.ssa Ferrari di Assoesco concorda con il dott. Rossi sulla necessità di un 
intervento e di un chiarimento in relazione alle consultazioni svolte dal GSE. Accoglie 
con favore, inoltre, la proposta di costituire un tavolo di approfondimento sul 
meccanismo dei titoli. 

Anche l’ing. Merrone di Assistal condivide la proposta del coordinatore circa la 
costituzione di un tavolo di approfondimento sui TEE e manifesta preoccupazione in 
relazione alle consultazioni svolte dal GSE.  

L’ing. Santini ricorda che non è stato ancora chiarito se il meccanismo dei TEE sia 
compatibile con il tema degli iperammortamenti e dei superammortamenti. 

Il coordinatore chiede a tutti i membri del Gruppo di far pervenire alla segreteria 
dell’Osservatorio, entro la prima settimana di settembre, osservazioni sul tema, in 
modo tale da riunirle in un unico documento di sintesi. 

Si passa al terzo punto all’o.d.g.. Il coordinatore ricorda che in relazione al documento 
di Federesco sulla "Banda larga per l'efficienza energetica" sono pervenute 
osservazioni da parte di CNA (osservazioni condivise anche da Unione Nazionale 
Consumatori).  

Sottopone, poi, all’attenzione dei componenti la bozza di programma del seminario 
sulla banda larga per l'efficienza energetica che si svolgerà il prossimo ottobre. 

L’ing. Merrone conferma la disponibilità di Assistal a fornire un contributo nell’ambito 
del seminario. 

Il coordinatore invita coloro che sono interessati a partecipare al seminario a farlo 
presente alla segreteria dell’Osservatorio e ad inviare il proprio contributo sul tema. 

Si passa al quinto punto all’o.d.g.. Il coordinatore rammenta che alcuni membri hanno 
fatto pervenire le sintesi dei documenti presentati per le audizioni sull’aggiornamento 
della SEN (UNC e altre associazioni dei consumatori, CNA e Federesco).  

Il dott. Petruzzi segnala che il documento delle associazioni dei consumatori, 
considerati gli sviluppi degli ultimi mesi, necessita di un aggiornamento e che il 
documento finale sarà presentato a fine agosto.  

Fa presente, altresì, che ogni anno si tiene un appuntamento presieduto dal Ministro 
dello sviluppo economico a cui partecipano le associazioni dei consumatori, le imprese 
e le Istituzioni e che la sessione di quest’anno è dedicata al tema dell’energia. Ritiene 
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che tale appuntamento potrà offrire l’occasione per portare all’attenzione delle 
Istituzioni le posizioni del Gruppo. 

Il dott. Pascucci segnala che il documento di Federesco è in fase di aggiornamento. 

L’ing. Santini sottolinea che il tema della SEN potrebbe non vedere gli stakeholder 
allineati sulla stessa posizione e manifesta perplessità circa la proposta di redigere un 
documento condiviso da tutto il Gruppo. Propone di predisporre un documento che 
rappresenti tutte le posizioni dei componenti. 

La dott.ssa Cannadoro, l’ing. Bucci e il dott. Cotti condividono le osservazioni dell’ing. 
Santini. 

Il coordinatore fa presente che l’obiettivo del documento non è quello di trovare una 
posizione condivisa, ma di rappresentare le varie posizioni dei componenti del Gruppo, 
evidenziando le criticità. I contributi pervenuti saranno raccolti e riuniti in un unico 
documento. 

Il coordinatore propone che all’o.d.g. della prossima riunione siano inseriti i seguenti 
temi: 

- titoli di efficienza energetica; 
- SEN; 
- banda larga per l’efficienza energetica. 

I componenti stabiliscono, infine, che la prossima riunione si terrà il 6 ottobre p.v. 
presso gli uffici dell’Autorità. 

La riunione termina alle ore 11.50.   

 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 


